

PRESENTACIÓN

El movimiento migratorio en la frontera sur de México históricamente ha sido caracterizado por una intensa vida transfronteriza, que se expresa en determinadas zonas en el flujo de visitantes guatemaltecos y beliceños que llegan a México desde localidades cercanas, así como en la entrada de trabajadores agrícolas guatemaltecos que cruzan a Chiapas para laborar. Sin embargo, en los últimos 15 años, además de este patrón de movilidad fronteriza tradicional, se observa la presencia de grupos cada vez más significativos de migrantes indocumentados centroamericanos cuyo objetivo principal es utilizar a México como país de tránsito para llegar a Estados Unidos. En forma adicional, en los años más recientes, se ha hecho evidente el desplazamiento de trabajadores temporales guatemaltecos a sectores no agrícolas y a más destinos en el estado de Chiapas, así como a otros estados del sureste mexicano.

En el contexto actual, la necesidad de conocer estos patrones migratorios a profundidad, sin duda constituye un reto debido al impacto social y económico que estos flujos están provocando en los estados del sur del México. De tal forma, y con la finalidad de aportar elementos cuantitativos para el estudio de este fenómeno, El Colegio de la Frontera Norte (EL COLEF), el Instituto Nacional de Migración (INM), el Consejo Nacional de Población (CONAPO) y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS), decidieron aplicar una encuesta en las localidades fronterizas de mayor intensidad migratoria entre Guatemala y México, con el objetivo de medir y caracterizar

los flujos migratorios que se desplazan a territorio mexicano y/o estadounidense, con el propósito de laborar en estos países. Dicho proyecto interinstitucional se denominó "Encuesta sobre Migración en la Frontera Guatemala-México" (EMIF GUAMEX).

La base conceptual y metodológica de la EMIF GUAMEX es la Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte (EMIF NORTE), conformada por la aplicación de técnicas de muestreo probabilístico de poblaciones móviles. La adaptación de la EMIF NORTE a las condiciones de la frontera sur, representa sin duda uno de los logros más importantes en este esfuerzo debido a la falta de antecedentes en la aplicación de encuestas de este tipo en los estudios sobre migración en la frontera sur de México. El primer levantamiento de la EMIF GUAMEX se llevó a cabo entre enero y diciembre del 2004, luego de un estudio exploratorio en 2003.

La presente publicación es resultado del procesamiento de los datos captados por dicha encuesta en 2004, y retrata las características sociode-mográficas y económicas de los migrantes, su experiencia y condiciones laborales tanto en el lugar de origen como en el de destino, así como las motivaciones, condiciones de cruce y estancia en nuestro país.

Este primer levantamiento de la EMIF GUAMEX debe ser visto como un esfuerzo interinstitucional por llenar un vacío estadístico a través de la conformación de un observatorio que, de manera continua y sistemática, da cuenta de la creciente y compleja dinámica migratoria en esta frontera, que sin dudas se irá perfeccionando con la propia experiencia de la aplicación de la encuesta y el mejor conocimiento del fenómeno derivado de sus resultados. El interés y compromiso de las instituciones participantes por lograr la continuidad del proyecto se ha manifestado en la continuidad de su aplicación durante 2005 y 2006 cuyos resultados permitirán comenzar a tener series históricas. A partir del segundo levantamiento la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) también se incorporó a este proyecto.

Las instituciones involucradas en este proyecto de gran envergadura, esperan que los resultados de la EMIF GUAMEX constituyan un aporte sustancial al avance del conocimiento de la dinámica migratoria en el sur de México, estimulen el desarrollo de investigaciones al respecto y a su vez, sea un insumo fundamental para la formulación de políticas públicas y la toma de decisiones en la materia.